

「西東京市が住みたいまちNo.1になるには」

2013年8月4日 ひばりが丘公民館（10時～12時45分）

参加者：青山、高橋、武田、利光、出ッ所、則武夫妻、はつぎわ、丸山、和田、富沢

1. 最初に自己紹介（30分）
2. 住みたいまちNo.1の資料説明（10分）
3. グループ2つに分かれて討議（60分）
4. 全体共有・議論（70分）

第一グループ（青山、高橋、利光、則武恵、丸山、富沢）

1. 住みたいまちの調査で挙がってくるまちは、イメージが良いまちであって、本当に機能が優れているまちとは限らないのではないか。子どもの頃、引っ越しするというので、きれいなお姉さんが電車に乗っていきそうな田園都市線とか、そっちかと思ったことがある。きれいなお姉さんが居そうなまちというのは、お洒落なお店などもありそうで、なんか文化的なイメージがよさそうに思える。
2. 少し年齢が行くと、通勤に便利、買い物に便利など、機能の方に目が行く。昔は、ストライキがあって、他の私鉄は止まるのに、西武線は止まらないので、会社に行かなければならず、嫌だった（逆に言えば、良い機能）。中央線が良いというが人身事故などで良く止まる。武蔵境や阿佐ヶ谷などは休日飛ばされてしまい乗りにくい。
3. 若いお姉さんが多いまちにするには、大学や高校を誘致するのもよい。専門学校などでも良いかもしれない。高校は、保谷高校、田無高校、田無工業高校、文華女子などあることはある。武蔵野大学や早稲田東大もあるが、本部ではないので、なかなか。小平市は、大学等をたくさん誘致し、文化的な戦略をとっている？
4. 西東京市は、近くに公園があるが、日蔭がないので、皆使わない。そうかといって木を植えると、怪しい人が見えないというので、木を植えられない。唯一タコ公園は、木陰もあり、水遊びもできるので良い。IHIの跡に出来た公園は、あまり魅力がない。遊具が面白くない。ボール遊びもできない。
5. 東久留米の落合川は、水も湧いているし、きれいで子供が親水できる。これは市民の方がボランティアで水辺を綺麗にしてきた。西東京市は、石神井川があり、早稲田グラウンドのあたりはきれいにした（都の予算？）が、まだ、親水というほどになっていない。草むしりをして蛍を呼び戻そうという活動をしている人はいるが。小平のあたりの玉川上水もだいぶきれいで、周りにアジサイなどを植えているが、西東京のところだけ手が入っていない。

6. お母さんたちが武蔵野市の 0123 (おいちにいさん) 公園 (0 歳から 3 歳児向けの公園) を羨ましいといって、新町あたりの人は利用している。西東京にはどうしてないのだろう。
7. 木を植えると怖いというが、山崎亮さんがやったように、お年寄りに開放し、いつも花の手入れに誰かがいるので、子どもたちも安全であるというような市民を巻き込んで使いやすくすることはできないのか。花の会が公園の花の手入れをしているが・・・。
8. 世田谷では、公園を市民が管理するというのをボランティアですずっとやってきた。プレパークなども多い。これにはプレリーダーが必要で、これを育てることも必要。高尾の「冒険の森」は、京王電鉄が力を入れている。シャトルバスも出している。プレリーダーは、生活できるほどお金をもらえていない。確か、戸山公園では、奥さんたちが金銭的な面でも支援しているはず。烏山では、廃校を PTA たちが運営している (もぐらひろば)、草を結んで転んだり、落とし穴に落ちたり、大けがはしないが、少しのけがはするような公園にしている。西武はどうだろう経営で大変だが、こういうことをしてくれたら住民に喜ばれるのでは。国分寺にもプレパークがある。
9. 西東京も小学校の統廃合が検討されているが、廃校ができるなら、こうしたことをやれると良い。玉突きに学校が入るので、廃校が出るかどうか？
10. 西原小学校の跡が、郷土資料館になっているが、内装も直していないし、ただ道具が置いてあるだけ。四谷のおもちゃ博物館のように体験などもできると面白いのに。予算がないといっても、内装くらい変えないと誰も利用しない。市民がやって、ミュージックセキュリティのようにファンを集めてもよいかもしれない。こういうことをやろうと思ったら、市役所のどこに行けばよいのか。たぶん、文部省系の施設なので、教育課か。田無工業高校の生徒さんに、教材として、内装を変えてもらうとか、武蔵野大学建築科に教材として頼むとか、アート系のところに頼むとか、アーティストの発表の場にしても良いのでは。こういうことをするには、「交渉人」が必要だが、中心になって担う人も必要。誰かが手をあげてくれないと。
11. 探せばいろいろあると思うが「世界一」というブランドを打ち出すのはどうか。たまたまプラネタリウムが世界一だが、その他にも探せばあるのでは。
12. 自分は、新しく引っ越してくるにあたって、西東京を積極的に選んだ。それは、くつろげるまちということ。
13. 子供アミーゴが被災地の子供を呼んで、プラネタリウムなどに行かせて夏休みを過ごしてもらった。「都心に近い田舎」というイメージは良いのではないか。東京の人に言うのではなく、田舎の人に都心にも近いが田舎も残るまちとしてアピールしてはどうか。
14. 自分の妻は、育成会で、科学館の人などを呼んで、天体観測の会を田無小学校でやっている。

第二グループ（武田、出ッ所、則武、はつざわ、和田）

1. 住みたいまちの調査で挙がってくるまちは、遊びたいまちなのではないか。住みたいまちとは微妙に違うのでは。
2. 西東京市は人口増、しかし税収は減！→高齢者層の増加と若年層伸び悩み。固定資産税は増加しているようだ。
3. 行政の対応としては、高齢化対応よりも、少子化の方に予算が多くつけられている。
4. 市役所 2 庁舎問題（保谷と田無の 2 つに分かれたまま）をこれからどうするという問題を抱えている。
5. 「多世帯・多世代が住みやすいまち」をキーワードにしてはどうか。
6. 横軸には、中央線、西武新宿線、西武池袋線が走っており、それぞれの駅に近い市民は、それぞれの駅に買い物などに出かけており、商店街が分散している。これをつなぐ縦の交通が少ない。イオンが隣町に出来たが、車で移動する若い世帯以外には、それほど影響はないかもしれない？
7. 総体的な課題としては、①商業、行政の分散、②市のタテのつながりの希薄、③それぞれの住民層の思惑、意見がいろいろというのがある。
8. →各世代、各地域がそれぞれに、良い住環境を目指す必要があるのでは。
9. たとえば、親の世代は、三鷹にいて、自分は、西東京に住み、兄弟は、武蔵野市にいて、多世代が行き来しやすいというのでも良いのでは。

全体共有と議論

1. 花やと喫茶店が良いところは、地域の文化度が高い。
2. 西東京市は、緑も都心に比べればあるが、小平等に比べれば中途半端。水も石神井川があるし、谷戸せせらぎ公園もあるが、手入れなどを生き届かせてこなかった。小平のように、政策的に学校を増やすこともやってこなかった。→これを今から市民の手でやれると良いのだが、誰かが手をあげないと。（あんたかがやればとの声も）
3. 農家の地主が、こどもが行水できることを 200 円くらいでやってくれたらよいのに。
4. 発表にあった、郷土資料館を高校や大学と連携してアート展に使うとか内装を修理するなどには、いろいろな機関をつなげなければならないので、交渉人が必要（利光さんを押す声も）。
5. 本日の議論が、①人を外から呼び込むのか、②住んでいる人が今後も続けて住みたいと思うのか、③もっと活性化させたいのか、このどれなのかが分からない。
6. 路地裏に良いお店があるのだけど・・・路地裏マップをつくるとか、散歩マップを作ってはどうか。→お母さんたちが、子どもを連れていきやすい場所のマップを作っているし、行政も散歩マップをルートごとにつくってはいる。
7. マップを作ってどんな意味があるのか。それでわざわざ人が来るとは思えない。外か

ら人を呼ぶというよりも、子育てで狭い世界で暮らしているお母さんたちがそんなお店があるならちょっと行ってみようかという息抜きにはなる。なおきちも、連携している女性経営者のお店のマップを作っている。

8. 武蔵野茶房がせっかく、表道路から一本奥に入ったところにお洒落なレストラン群を作ったが、そこから広がらない。ポツンぽつんと良い店があるのではなく、ここがダメだったら、こっちにいけるなど、集積していると良い。
9. 次の策だが、「中央線に出やすい隣町」というのでも、住んでいる人には良いのかもしれない。
10. 成田行きのバス停など、必ず人が来るようなターミナル化というのもひとつの手である。

+++++

11. 今後、この会はどうしていくつもりか。→コミュニティ交通とか、産業振興とか、具体的な話が出たら、それを一つ一つ潰していきたいと思っていたが、今日は、そういう話にならなかった。夏休みの日曜日午前中は、どうかと思ったが、実施してみた。来たいのに、日程が合わない方もおられるので、もう一回同じ内容で、夕方にやってみようと思っはいる。
12. いつまでこのやり方で話していても、やはりお喋りでしかない。もう少し出口を見据えてやった方が良いのではないか。
13. あまり焦らない方が良い、市民のいろいろな声を聴くことを1年くらいかけてやってみようか。→いつもの同じ人ではない人にリーチするすべがない。友達の友達をどう呼び込むか方法はない。
14. 西東京市の人は、実は、ここでの生活にそんなに不便や嫌を感じていないのではないか。

+++++

15. 当日は、これで時間切れとなりました。FB グループのページに、則武さんから、「都心に近い田園都市」というイメージで皆が良いと思う写真をもちより、そこから「10年後の姿」を描いてみたてはどうかとの提案あり。